
 

Abschrift    WiFKA/002/2011 
Ausschuss für 
Wirtschaftsförderung, 
Fremdenverkehr und Kultur 

    Havixbeck, 21.03.2011 
 
 
 
 
Es wird festgestellt, dass die Mitglieder des Ausschusses zu der heutigen Sitzung 
ordnungsgemäß eingeladen worden waren. Unter dem Vorsitz von Thomas Wardenga sind 
folgende Ausschussmitglieder anwesend:  
 
 
 
Vorsitzender 
Herr Thomas Wardenga   
 
Ratsmitglieder 
Herr Dirk Dirks  Vertretung für Herrn Marc Henrichmann 
Herr Hans-Gerd Hense   
Herr Klaus Kerkering   
Herr Andreas Lenter   
Frau Ulrike Ludewig  Vertretung für Frau Cornelia Lehr 
Herr Ludger Messing   
Herr Dieter Skirde  Vertretung für Frau Jutta Bergmoser 
 
Sachkundige Bürger 
Herr Justus Hövelmann   
Herr Berndt Rasmus   
Herr Ralph Seiler   
 
Sachkundige Einwohner 
Herr Axel Füssmann (Werbegemeinschaft)  
Herr Horst Möhlenbrock (Verkehrsverein)  
Herr Jannik Pollmüller (Jugendbeirat) bis TOP 8 
Herr Klaus Wiethaup (Seniorenbeirat)  
 
Protokollführer 
Herr Jens Linnemann   
 
von der Verwaltung 
Herr Bürgermeister Klaus Gromöller   
Herr Beigeordneter Wolfram Pott   
Herr Dr. Joachim Eichler   
 
Gäste 
Herr Dr. Oelk  Zu TOP 6 
 
 
 
Es fehlen entschuldigt: 
 
Ratsmitglieder 
Frau Jutta Bergmoser   
 
Sachkundige Bürger 
Herr Marc Henrichmann   
Frau Cornelia Lehr   
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Beginn der Sitzung:  19:00 Uhr 
 
Ende der Sitzung: 22:30 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung: 
 
Der Ausschussvorsitzende Wardenga eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Der sachkundige Einwohner Jannik Pollmüller wird von dem Ausschussvorsitzenden in feierlicher Form 
zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung seiner Aufgaben verpflichtet. 
 
Ausschussvorsitzender Wardenga spricht die Verpflichtungsformel wie folgt vor, der sachkundige 
Einwohner Pollmüller spricht sie nach: 
 
„Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrnehmen, das 
Grundgesetz, die Verfassung und die Gesetze des Landes beachten und meine Pflichten zum Wohle der 
Gemeinde Havixbeck erfüllen werde, so wahr mir Gott helfe.“ 
 
Der Ausschussvorsitzende verpflichtet Herrn Pollmüller per Handschlag. 
 
 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
 
TOP 1 
Beschlussfassung über Änderungen und Erweiterungen der Tagesordnung 
 
Der Ausschussvorsitzende Wardenga stellt den Antrag, den Tagesordnungspunkt 10 „Entwurf 
einer Zuständigkeitsordnung für die Ausschüsse des Rates der Gemeinde Havixbeck“ analog 
zum Bauausschussprotokoll von der Tagesordnung zu nehmen. 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
  
 
 
TOP 2 
Einwendungen gegen die Fassung des öffentlichen Teils der Niederschrift der letzten 
Ausschusssitzung 
 
Es werden keine Einwände gegen die Fassung des öffentlichen Teils der Niederschrift vom 
22.11.2010 erhoben. 
 
 
 
  
 
 
TOP 3 
Bekanntgaben des Bürgermeisters 
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Bürgermeister Gromöller gibt bekannt: 
 
Corporate Design 
Das Corporate Design wurde am 17.02.2011 dem Rat vorgestellt und wird zurzeit noch 
bearbeitet. Momentan werden die Dateien für die entsprechenden Kommunikationsmittel 
bearbeitet und das CD-Handbuch entwickelt. 
 
 
Breitbandversorgung 
Sowohl in der Münsterstr. als auch im ne zu erschließenden Gewerbegebiet Hohenholter Str. III 
werden Leerrohre für Glasfaserkabel eingebaut. Die RWE hat Interesse gezeigt, die Leerrohre 
im Gewerbegebiet zu verlegen. In Kürze wird geklärt, welche Konditionen hierfür gelten, 
insbesondere ist der Verwaltung wichtig, dass auch andere Breitbandanbieter auf die Leerrohre 
zugreifen können. 
 
 
 
 
  
 
 
TOP 4 
Bekanntgaben des Ausschussvorsitzenden 
 
Es werden keine Bekanntgaben gemacht. 
 
 
 
  
 
 
TOP 5 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 1 GeschO 
 
Es liegen keine schriftlichen Anfragen gem. § 17 Abs. 1 GeschO vor. 
 
Da Herr Dr. Oelk von der Kreishandwerkerschaft Coesfeld noch nicht erschienen ist, wird die 
Sitzung mit dem Tagesordnungspunkt 7 fortgesetzt. 
 
 
 
 
  
 
 
TOP 6 
Vorstellung der Kreishandwerkerschaft Coesfeld 
Zu diesem TOP ist Herr Dr. Oelk von der Kreishandwerkerschaft eingeladen. 
 
Der Ausschussvorsitzende Wardenga begrüßt Herrn Dr. Oelk von der Kreishandwerkerschaft 
Coesfeld. 
 
Herr Dr. Oelk stellt via Powerpoint die Kreishandwerkerschaft Coesfeld sowie die einzelnen 
Programme vor. Ferner teilt Herr Dr. Oelk mit, dass 183 Betriebe mit über 800 Beschäftigten aus 
Havixbeck der Kreishandwerkerschaft Coesfeld angehören.  
Er macht deutlich, dass der Dialog zwischen den Betrieben, Schulen und Politik sehr wichtig ist. 
So wird bei dem neuesten Projekt „BOP“ den Schülerinnen und Schülern die Möglichkeit 
gegeben sich 2 Wochen, ihren Eignungen entsprechend, in den jeweiligen Betrieben 
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umzuschauen. So können die Schülerinnen und Schüler einen intensiven und praxisnahen 
Eindruck erhalten. 
 
Die Präsentation wird diesem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
Im Anschluss beantwortet Herr Dr. Oelk die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Wardenga bedankt sich bei Herrn Dr. Oelk für den sehr interessanten Vortrag. 
 
Die Tagesordnung wird mit TOP 8 fortgesetzt. 
 
 
 
  
 
 
TOP 7 
Beratung über den Antrag der CDU-Fraktion vom  26.01.2011 auf  Zurückbehaltung von 
Grundstücksflächen im Gewerbegebiet Hohenholter Straße III zum Zwecke der Errichtung 
einer dezentralen Energieversorgung. 
 
Der Ausschuss empfiehlt nach kurzer Beratung analog zur Empfehlung des Bauausschusses 
dem Rat folgende Beschlussfassung: 
 
Der Gemeinderat beschließt nach Beratung, entsprechend dem Antrag der CDU-Fraktion vom 
26.01.2011 Vorbereitungen zu treffen, die eine politische Entscheidung ermöglichen zur Frage, 
ob eine dezentrale Energieversorgung im Gewerbegebiet Hohenholter Straße III ermöglicht 
werden kann. Hierzu sind seitens der Verwaltung Prüfungen bis zur nächsten Sitzungsfolge in 
der Form vorzunehmen, dass praktikable Beispiele aus anderen Kommunen bzw. Informationen 
über denkbare Lösungsansätze eingeholt und anschließend den zuständigen Ausschüssen zur 
weiteren Beratung vorzulegen sind. 
 
einstimmig beschlossen 
 
Da Herr Dr. Oelk inzwischen eingetroffen ist, wird mit TOP 6 fortgefahren. 
 
 
 
einstimmig beschlossen  
 
 
TOP 8 
Beratung über die Stellungnahme der Gemeinde Havixbeck zur Fortschreibung des 
Regionalplanes Münsterland 
 
Die Ausschussmitglieder sprechen sich dafür aus, dass bei einem Thema dieser Tragweite mit 
sehr viel Bedacht vorgegangen werden soll.  
 
Da noch viel Gesprächspotential vorhanden ist, schließt sich der Ausschuss der Empfehlung 
des Bauausschusses an und empfiehlt dem Rat, die vorgelegten Informationen hinsichtlich der 
Fortschreibung des Regionalplanes Münsterland zunächst innerhalb der Fraktionen weiter 
erörtern zu lassen und von einer Beschlussfassung in der jetzigen Sitzungsfolge abzusehen. 
Vielmehr soll die endgültige Stellungnahme der Gemeinde Havixbeck in der nächsten 
Sitzungsfolge beraten werden. 
 
einstimmig beschlossen 
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TOP 9 
Bericht über den aktuellen Stand der Verhandlungen im Zusammenhang mit der Reitroute 
des Kreises Coesfeld 
 
Herr Bürgermeister Gromöller stellt die Problematik bezüglich den Verhandlungen mit den 
Grundstückseigentümern dar. Generell sei es schwierig, diese zu überzeugen ihre Grundstücke 
unentgeltlich für die Reitroute zur Verfügung zu stellen. 
 
Der Ausschuss fragt an, inwieweit die anderen Kommunen dieses Problem bewältigen konnten. 
Herr Gromöller führt aus, dass hierzu ggf. noch Informationen eingeholt werden müssen. Einige 
Kommunen konnten hinsichtlich der Route auf schon vorhandene Wege zurückgreifen und 
mussten vergleichbare Verhandlungen erst gar nicht führen. 
 
Der Ausschuss sieht die Reitwanderroute als wichtiges und unterstützenswertes Projekt an und 
beauftragt die Verwaltung, bis zum Sommer nach Alternativen zu suchen, um die Reitroute zu 
realisieren oder gegebenenfalls die Scheiterungsgründe aufzuzeigen. 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
 
  
 
 
TOP 10 
Entwurf einer Zuständigkeitsordnung für die Ausschüsse des Rates der Gemeinde 
Havixbeck 
 
Wurde von der Tagesordnung abgesetzt (Siehe TOP 1). 
 
 
 
 
zurückgestellt  
 
 
TOP 11 
Beratung über den Entwurf der Haushaltssatzung 2011 mit ihren Anlagen 
Der Haushaltsentwurf 2011 sowie die Vorlage 023/2011 über die Gewährung von 
Zuschüssen an Vereine, Verbände und Organisationen im Haushaltsjahr 2011 liegt vor. 
 
Der Haushaltsentwurf 2011 sowie die Verwaltungsvorlage 23/2011 über die Gewährung von 
Zuschüssen an Verein, Verbände und Organisationen im Haushaltsjahr 2011 liegen den 
Ausschussmitgliedern vor. 
 
Nach kurzer Beratung ergeht folgender Beschlussvorschlag gemäß Verwaltungsvorlage 23/2011 
an den Gemeinderat: 
 
Der Gemeinderat beschließt nach Beratung die Gewährung von Zuschüssen an Vereine, 
Verbände und Organisationen im Jahr 2011 den Ausführungen in dieser 
Verwaltungsvorlage entsprechend vorzunehmen bzw. abzulehnen. 
 
einstimmig beschlossen 
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Es erfolgt die Beratung über den Haushaltsentwurf 2011 für folgende Produkte 
Seite Produkt Beschreibung Zeile 

Nr. 
Beschluss 

114 1501 Allgemeine 
Wirtschaftsförderung  

13 Der Ansatz soll um 5.000,- € erhöht 
werden, um zukünftig z.B. in 
Zusammenarbeit mit einem externen 
Moderator richtungsweisende Themen zu 
erarbeiten. Hierzu wird auch das Thema 
Clusterbildung angesprochen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
8 Ja-Stimmen, 3 Enthaltungen, 0 Nein-
Stimmen 
 

206 0401 Kulturförderung  ohne Änderung zur Kenntnis genommen 

208 0402 Förderung des 
Musikschulwesens 

 Herr BG Pott macht darauf aufmerksam, 
dass bei den Erläuterungen die 
Jahresangabe von 2011 auf 2012 
geändert werden muss. 
 

216 
 

0404 Gemeindebibliothek  Der Ausschuss fragt an, um welche neue 
Datenbank es sich in den Erläuterungen 
handelt. 
 
Antwort der Verwaltung: 
Neue Datenbank ist schon vorhanden, 
die Erläuterungen werden 
dementsprechend geändert. 
 

222 
 

0405 Baumberger 
Sandsteinmuseum 
 

13 Erhöhung des Ansatzes um 2.500,- € für 
Auslagen zur Regionale 2016 

223 
 

0405 Baumberger 
Sandsteinmuseum 
 

25 Kürzung um 15.000,- €, da keine 
Planungskosten erforderlich 

224 
 

0405 Baumberger 
Sandsteinmuseum 
 

MUS-
003 

Kürzung um 15.000,- €, da keine 
Planungskosten erforderlich 

 
Im Übrigen nimmt der Ausschuss den Haushaltsentwurf, soweit Ansätze zur Beratung 
durch den Ausschuss für Wirtschaftsförderung, Fremdenverkehr und Kultur betroffen 
sind, zustimmend zur Kenntnis. 
 
 
 
  
 
 
TOP 12 
Anfragen der Ausschussmitglieder gem. § 17 Abs. 2 GeschO 
 
 
 
 
  
 
 
TOP 12.1 
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Anfrage Herr Messing "Corporate Design" 
 
Herr Messing fragt an, inwieweit die Vereine mit dem neuen Corporate Design versorgt werden? 
 
Antwort der Verwaltung: 
Das Corporate Design wird weiter bearbeitet und es soll ein Handbuch erstellt werden. 
Anschließend wird man sich mit den Vereinen in Verbindung setzen und über die Verwendung 
des Coprorate Design (Co-Branding) reden. 
 
 
 
  
 
 
TOP 12.2 
Anfrage Herr Messing "Gewerbegebiet Lütke Feld" 
 
Herr Messing fragt an, welche Handhabe die Verwaltung bezüglich der abgemeldeten Pkws hat, 
die auf der Straße parken. 
 
Antwort der Verwaltung: 
Zu diesem Thema wird es im nichtöffentlichen Teil ein Bericht des Bürgermeisters geben. 
 
 
 
  
 
 
TOP 12.3 
Anfrage Herr Messing "öffentlicher Peronennahverkehr" 
 
Herr Messing fragt an, inwieweit sich die Lage des Personennahverkehrs nach der anfänglich 
doch starken Kritik verbessert hat. 
 
Antwort der Verwaltung: 
Die Busse sind durch das neue Konzept des Kreises stärker ausgelastet, was zu Unmut bei den 
Bürgerinnen und Bürgern führte. Es wurden inzwischen Gespräche mit dem Kreis Coesfeld und 
der RNVG geführt, die Änderungen ergeben haben und in deren Folge verschiedene 
Anregungen und Beschwerden von Bürgerinnen und Bürger beigelegt werden konnten. 
Außerdem soll in der nächsten Zeit ein Dialogabend stattfinden, um die Akzeptanz in der 
Bürgerschaft zu stärken. 
 
 
 
  
 
 
 
Unterschriften:  
 
Vorsitzender:  
 
gez.: Thomas Wardenga 
Thomas Wardenga 
 
 
Schriftführer:   
 
gez.: Jens Linnemann 
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Jens Linnemann 
 
 
Für die Richtigkeit der Abschrift: 
Havixbeck, 30.03.2011 
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